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иной бумаги и по сути фильтруют для 
инвестора наиболее подходящие акти-
вы с точки зрения соответствия этим 
критериям. «Если говорить про теку-
щую структуру этих индексов, стоит от-
метить преобладание компаний из от-
раслей энергетики, металлургии и гор-
ной добычи. Из других участников ин-
дексов выделим представителей секто-
ров телекоммуникации (АФК „Систе-
ма“, МТС и „Ростелеком“), транспорта 
(„Аэрофлот“) и финансов (Сбербанк)»,— 
отмечает управляющий активами УК 
«Система Капитал» Константин Асату-
ров. Первый заместитель председателя 
правления Сбербанка Александр Ведя-
хин рассказал «Деньгам», что в про-
шлом году банк сосредоточился на про-
дуктах для людей с инвалидностью: 
было сформировано предложение для 
клиентов с ослабленным зрением, слу-
хом и другими особенностями. «Вто-
рым приоритетом стала экологич-
ность: мы существенно трансформиро-
вали наши процессы, что позволило, 
например, на 30% уменьшить количе-
ство бумажного документооборота»,— 
отметил господин Ведяхин.

Женский и другие индексы
В таких условиях банки и управляю-
щие компании активно предлагают 
продукты, отвечающие растущим по-
требностям клиентов. Согласно опросу 
„Ъ“, проведенному среди крупнейших 
розничных управляющих компаний 
и банков, концепция осознанного ин-
вестирования есть у многих участни-
ков рынка. «Росбанк L’Hermitage 
Private Banking уже несколько лет раз-
вивает направление социальных инве-
стиций: помимо создания продуктов, 
основанных на принципах ESG, мы ак-
тивно развиваем новое направление 

инвестиций с элементами благотвори-
тельности»,— рассказал старший вице-
президент Росбанка Дмитрий Енуков.

Ответственные инвестиции доступ-
ны в основном в рамках доверительно-
го управления и представляют собой 
портфель из акций компаний, удовлет-
воряющих требованиям ESG. «Эффек-
тивность таких вложений во многом 
зависит от качества управления, поэто-
му выделить вклад использования ESG-
подхода в инвестиционном процессе 
представляется очень сложным»,— от-
мечает Константин Асатуров. Более 
широко представлены на рынке гото-
вые стратегии пассивного управления 
ETF, которые следуют за неким индек-
сом, используя ESG-критерии наряду 
с другими показателями. В частности, 
«Альфа-Капитал» предлагает клиентам 
стратегию доверительного управления 
«Альфа Зеленые инвестиции» — в ее со-
став входит набор иностранных ETF, 
часть которых дает экспозицию на ком-
пании с высокими рейтингами ESG, 
другая часть фокусируется на компани-
ях, несущих прямое позитивное воз-
действие на окружающую среду. При 
этом из числа возможных объектов ин-
вестирования сразу исключаются ин-
струменты компаний, занятых в спор-
ных отраслях. «Это комплексный цен-
ностно ориентированный продукт, по-
зволяющий клиентам подойти осоз-
нанно к своим вложениям, не отказы-
ваясь при этом от своих финансовых 
целей и потенциального инвестицион-
ного дохода»,— отмечает руководитель 
проектов по развитию инвестиционно-
го бизнеса «Альфа-Капитала» Екатери-
на Виноградова.

Некоторые банки предлагают фон-
ды на собственные индексы. Так, 
в 2019 году Sberbank Private Banking 

предложил стратегию на женский ин-
декс — SPB Women Impact Europe 
Index. Инвестиционный индекс состо-
ит из акций 30 европейских компа-
ний, которые отобраны на основе соб-
ственных метрик банка, разработан-
ных для оценки уровня гендерного 
 баланса в компаниях. «Еще одна инте-
ресная стратегия — FoodTech Index, 
сформирована из акций компаний, 
 занимающихся вопросами производ-
ства альтернативного протеина и ак-
тивно развивающих новые техноло-
гии в области производства, хранения 
и доставки продуктов питания»,— рас-
сказывает руководитель Sberbank 
Private Banking Евгения Тюрикова.

Инвестиции  
для избранных
Широкому кругу инвесторов подоб-
ные инвестиции пока недоступны да 
и неинтересны, так как осуществляют-
ся на продолжительные периоды — не 
менее трех-пяти лет. Розничный инве-
стор имеет более ограниченный гори-
зонт инвестирования. Об этом косвен-
но свидетельствует срочность вкладов. 
По данным ЦБ, доминирующая доля 
депозитов открывается сроком до года. 
По словам Екатерины Виноградовой, 
высокосостоятельные клиенты хотят 
видеть немного другой уровень и фор-
мат отдачи от своих инвестиций 
и включают нематериальную составля-
ющую в свою систему принятия реше-
ний. Впрочем, есть и те, кто действи-
тельно смотрит на ESG исключительно 
с точки зрения риск-менеджмента 
и повышения потенциальной доходно-
сти вложений. «Таковых на россий-
ском рынке меньшинство хотя бы по-
тому, что сегмент для нас действитель-
но все еще новый, интерес к нему осто-
рожный и уровень понимания самой 
концепции со стороны широкого круга 
инвесторов пока не очень высокий»,— 
отмечает госпожа Виноградова.

По словам Александра  Ведяхина, 
миллениалы в возрасте до 30 лет пред-
почитают именно ответственное инве-
стирование. «Учитывая, что принципы 
ESG стали использоваться в России не-
давно, пока рано говорить о какой-то 
достоверной статистике о клиентах. Мы 
видим рост интереса к подобным инве-
стициям со стороны клиентов разных 
возрастов и с разными размерами порт-
фелей»,— считает Дмитрий Енуков.

Новые ценности
В ближайшие годы российский ры-
нок достаточно быстро будет осваи-

вать принципы ESG, и в авангарде 
этого направления останутся россий-
ские private-банки. «Очевидно, что ко-
манды этих банков должны прило-
жить необходимые усилия и донести 
до своих клиентов преимущества ис-
пользования принципов ESG. На фо-
не низких ставок во всех основных ва-
лютах применение принципов ESG 
дает банкам возможность по-новому 
выстроить диалог с клиентами при 
формировании портфелей»,— считает 
Дмитрий Енуков.

Поэтому инвесторам стоит ожидать 
появления новых стратегий в области 
ответственного инвестирования. По 
данным опроса участников рынка, 
в течение года многие банки планиру-
ют существенно расширить перечень 
таких инвестиционных решений. По 
словам Евгении Тюриковой, в планах 
Sberbank Private Banking до конца года 
выпуск еще как минимум двух страте-
гий ESG. «В текущем году в системе ин-
вестиционного консультирования по-
явится ESG-скоринг, который будет ис-
пользоваться при оценке привлека-
тельности инвестиционных инстру-
ментов наравне с общепринятыми фи-
нансовыми показателями, такими как 
ROE или ROA»,— поделилась планами 
госпожа Тюрикова.

О готовности запустить ESG-продукт 
«Деньгам» рассказал главный испол-
нительный директор «ВТБ Капитал 
Инвестиции», старший вице-прези-
дент ВТБ Владимир Потапов: «Мы ви-
дим интерес со стороны наших клиен-
тов к такому подходу и уже в ближай-
шее время готовы будем предложить 
им такие возможности для инвестиро-
вания. В настоящий момент разраба-
тываем соответствующую линейку 
продуктов».

Важность развития подобных ин-
струментов не только в том, что они 
отвечают интересам нового поколе-
ния инвесторов на российском рынке, 
но и в стимулировании их конкурен-
тов к усилению своей прозрачности 
и большим инвестициям в экологию 
и социальный капитал. «В будущем по-
добные факторы будут играть все 
большую роль при выборе объектов 
инвестирования не только для про-
фессиональных управляющих, но 
и для частных инвесторов. В этом пла-
не российский финансовый рынок 
 хорошо перенимает западные модели 
развития, что, по нашему мнению, бу-
дет широко приветствоваться в широ-
ком инвестиционном сообществе»,— 
отмечает Константин Асатуров •
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